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罗新，北京大学历史学

系教授，主要研究领域为魏

晋南北朝史、简牍、墓志、北

方民族史，西域史；中国古

代官僚政治制度、西域（楼

兰、车师）史、北方民族（匈

奴、鲜卑）史。 著有《新出魏

晋南北朝墓志疏证》《中古

北族名号研究》《历史的高

原游牧》《黑毡上的北魏皇

帝》《从大都到上都》等。

� � � � 时隔一年多再进北大， 清晨

的未名湖没有熙熙攘攘的游客，

清亮而幽静。 我绕着湖走了两圈，

一体、湖心岛、石坊、燕大原址碑、

翻尾石鱼、花神庙、斯诺墓……一

路扫过，亲切而生动。 转而深入未

名湖腹地朗润园， 北大中古史中

心位于一处偏僻小院内。

忍不住在门口速写一张。 往

北第二进院， 院落两边是一个个

小屋， 这里是北大中古史教授们

的办公室， 院内无人， 趴着窗户

看， 想辨认哪个是罗新教授的办

公室。 每个屋里都是三面满满的

书墙， 仔细辨认大致能看出谁的

屋子，那些书架上的书有秘密。

其中一个屋的书架上， 整齐

码放着很多《唐研究》，想必这是

荣新江教授的小屋。 而李孝聪教

授的小屋， 能看到他的照片和名

字。 我惊喜于这样的 “偷窥” 行

动，转到另一个屋时，看到屋里有

位年轻人正在埋头读书， 他可能

没发现我的“偷窥” 行为，我敲门

询问 ：“罗 新 教授 办公 室在 哪

间？” 这位老师并没在意我打断他

读书，客气地说“隔壁就是。 ” 这

时候，刚好罗新教授走进小院，他

告诉我刚才打听的那屋是阎步克

的， 跟你说话的应该是阎老师的

学生。

罗新教授的小屋很整洁，这

间小办公室兼书房已经二十一年

了， 是他读书和处理教学工作的

理想场所。 经过一番打理，原先适

合开会的办公室变成如今很舒服

的小书房，有一张小书桌，还有一

个立式平台，可以站着写作，有利

于身体活动、思维活跃。

墙上贴着罗新教授在世界各

地旅行和走访时的照片， 以及在

一些地方买的纪念品和版画。 其

中一张拓片特别显目。 这是北魏

大臣郑羲为其母亲写的墓志铭，

郑羲是北魏大名家， 书法造诣很

高。 这个墓志铭还有一个特点，后

半部分是《魏书》作者魏收写的

铭文，魏收当时虽然比郑羲年轻，

但他的才名很受郑羲看重， 所以

请魏收补了一段铭文， 郑羲在他

的铭文最后写道：“巨鹿魏收虽年

在雁行而同志后来之美领袖辞人

托其为铭式传不朽其辞曰” ，后面

这部分就是魏收写的。

我们就在罗新教授这间小书

房，听他谈阅读、研究、旅行以及

历史与现实。

绿茶： 描述一下您的书房和

藏书吧。

罗新： 我的书主要分布在几

个地方。 一，现在住的家里，虽然

没有独立的书房， 但每个屋子都

是书；二，我原来牡丹园住所，那

里书太多了， 搬家的时候只带了

少数正在用的书， 其他都留在那

儿了。 三，就是这个小屋，北大中

古史中心我的办公室；四，还有很

多书实在没地方放， 在学校里找

了个地下室搁着。 具体数量有多

少没统计过。 我没有藏书的任何

冲动，价格对我没有意义，形式对

我没有那么重要。 我的书全部基

于研究需要，都是用的书。 虽然家

里也有数量不少的线装书， 那是

前辈留给我的，只是这么放着，以

后再找机会安置。

绿茶： 您的这个小书房真不

错，中古史小院环境这么好，真是

做学问的好地方。

罗新： 这个办公室已经有二

十一年了， 我们中心的老师每个

人都有一个这样的小屋， 有些老

师主要是给学生用， 或者在这儿

见学生或上小课。 我过去也不常

来， 后来我把这个办公室重新归

置了一下，该扔的扔，该加的加，

就成为现在这样。 过去这一年多，

我在这个小书屋看书或处理跟教

学有关的事情。 但做研究、写东西

主要还是在家里， 因为要用的书

基本都在家里。

这里还有我最近一年新添的

书，我的兴趣比较广，所以涉及到

的书籍范围也特别广。 这里放着

的，反映我最近一些年的兴趣。 我

自己的专业魏晋南北朝不用说，

我对边疆、北方民族感兴趣，还有

中亚、以及突厥史方面的书等等。

绿茶： 您的个人收藏能满足

自己的研究吗？ 我刚才进门时看

到你们中心还有个北大图书馆中

古史分馆。

罗新：我的研究方向，基本上

我自己的藏书加上电子版都可以

满足了，所以我一般不去图书馆。

唯一不可能具备的是那种基本大

书，如《四库全书》一类的，现在

有电子版， 就更不需要去图书馆

了。 通史类的著作不是用来普通

阅读的，有电子版就够用了。 我们

中心这个图书馆很好， 有百分之

四十的书别的地方是没有的。 我

自己一些重要的书用完后通常会

放到图书馆去，供别人借阅。

从去年下半年开始我就痛下

决心， 大规模地散书。 原来 《文

物》《考古》《历史研究》 这些杂

志我都是全的，现在都散掉了，太

占地方了。 当然，你看这里摆着很

占地方的历年来参加答辩的论

文，这就没办法散掉，得留着。 很

多书其实很重要， 但已经不是我

现在感兴趣的书， 我也会陆续散

掉，交给学生或捐给图书馆。

绿茶：说到散书，我采访了很

多学人，大家都有共同的感触，这

是一个特别棘手、 特别难处理的

事情。

罗新：是啊，散书这事，不能

做晚了， 得提前安排。 我两个导

师，田余庆先生已经去世了，他夫

人还在时， 我们希望尽量不要动

田先生的书。 田先生夫人去世了，

子女加上我， 我们就把田先生的

书捐给了清华历史系。 另外一位

导师祝总斌先生， 已经 91 岁了，

现在身体不太好了， 想要处理自

己的书， 家里孩子也不是搞这块

儿的。 他真是书痴，八十多岁还在

买书， 他现在老让学生去他家拿

书，我有时候去看他，他也会塞给

我一些书。

大部分学者的书， 一般图书

馆也都有， 很难整体捐给某个图

书馆。 现在图书馆的空间也是大

问题。 我主张捐书时可以让图书

馆专业人员先来挑走他们馆没有

的书，剩下的，卖也好送也好，能

有适当的去处就好。

绿茶： 您的阅读路径是怎么

样的？ 有什么特殊的学术机缘吗？

罗新： 我们这一代人没有什

么特殊的阅读路径。 我是八一级，

上初中的时候，中国恢复高考。 本

科毕业的时候， 回湖北老家工作

了几年，后来又考研究生，本科读

中文系，研究生才开始学历史。

从读书的角度来说， 就是按

传统的学习路径一路读上来的，

那时候跟着老师学魏晋南北朝，

就是把国内外所有研究著作找来

看。 读研究生三年期间，把魏晋南

北朝期间主要正史都通读一遍。

而自己的研究方向一定是具体

的， 比如十六国， 或者其中的刘

宋。 这是吃着碗里的，但还要看着

锅里的，范围更大一些，涵盖魏晋

南北朝。

硕士时候做的是南朝， 博士

时候做的是十六国。 工作以后，重

点在北朝的北魏。 接着深入到更

北方去，接触到阿尔泰学，一下子

又进入到一个全新的世界， 那个

世界就不是我能够罩得住得了，

能力、知识以及时间，都不足以对

付这个庞大的知识体系， 看一点

是一点吧。 这一部分的书比较难

得，很难找到，也是费了很多年时

间，一点点收集的。 将来应该都捐

给图书馆， 因为这批书图书馆不

一定有。

比如 《突厥语大辞典》 是很

不容易搞到的。 这个书是哈佛大

学借出来自己复制的， 送给图书

馆一套， 自己留了一套。 2000 年

之后，我开始做突厥学，没办法，

国内根本找不到相关书籍。 让人

从哈佛大学借出来， 印好了再寄

回去。 但现在我已经买到原本了，

所以，把这套复制的就留在这里。

原本在土耳其买到的。 土耳其的

书店很厉害， 他们大量从美国买

突厥史料， 很多书美国都没有了

土耳其还有。

绿茶： 对您阅读影响最大的

是哪个阶段？

罗新：读书期间读基本文献，

这都是必须要做的，没什么可说。

让我感受到最愉悦的阅读阶段是

本科毕业后工作， 到考上研究生

之前，这段时间的阅读很纯粹，就

是读自己喜欢的东西。 我当时在

地方志办公室， 把当时能看到的

地方志都翻了一遍。

绿茶：《从大都到上都》之

后， 似乎在您专业领域之外又开

辟了全新的写作窗口， 您怎么看

当下的旅行写作？

罗新：我有自己的专业，这是

工作， 但同时又有很多自己的兴

趣， 这些兴趣也许不一定会写文

章或做研究， 但很愿意阅读。 旅

行，就是兴趣之一，对专业来说其

实是浪费时间，但控制不住自己。

我想每个人都有消磨自己时间的

方式。 我对各种各样的旅行书兴

趣比较大，尤其是 19 世纪的中亚

旅行书。

近几年旅行写作多起来了。

过去，旅行不是自觉的文体，是放

在散文、随笔、游记系列中的。 现

在， 很多人把旅行当作一种表达

途径，成为自觉。 像杨潇重走西南

联大，就是一种自觉，他是为了写

作去走的。

对于有良好史学基础的人，

用旅行或寻访这种形式是写作很

好的方式之一。

没有旅行就不会有人类的今

天， 因为人从非洲走到了欧亚大

陆，走到全世界，在任何条件下都

有人在生存，这就是旅行的结果，

穿破各种阻碍的结果。

绿茶： 你们历史学家都讲究

“通古今之变” ，您对这个问题怎

么看。

罗新： 现在更多的是教科书

式的历史， 在我研究的魏晋南北

朝领域也是一样， 没有权威的东

西， 更多的都是每个人做的那么

一点很小的领域， 只能判断什么

说法是我能够接受的， 什么是我

不接受不认可的。 只有通过观察

现实，才能理解历史。

历史教给我们自古以来就有

多种可能，历史学家为了现实、为

了未来而研究历史， 而不单单是

嗜古的兴趣， 为了确保我们走向

期待中的未来， 历史学家把过去

邀请到现实中来， 以回到过去与

过去对话的方式，参与现实，保护

我们的未来。

只有观察现实，才能理解历史
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